

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes, 16 de Octubre de 1905

Año XXXIV. Núm. 9.750



## Únicos Licor y Elixir de los PP. Chartreux

Elaborados por los mismos en la fábrica de LA UNIÓN AGRÍCOLA en Tarragona  
ELIXIR VEGETAL sin rival para toda clase de indisposiciones

De venta en Mahón, en casa de D. Manuel Beltrán, colmado LA VID y Sebastián Sicre, colmado LA VINA.

Depositarios Generales para toda España, Sres Fortuny Hermanos y Helly de Tauriers, calle Hospital 32, Barcelona.

Los conservadores en el Senado

### Discurso del Sr. Maura

—«(o)»—  
(Conclusion)

Quando los partidos anteponen sus empeños, sus pasiones, sus intereses, los residuos de la lucha diaria, a estos intereses públicos, y la nación, que no participa de aquella ceguera, los contempla, ¡ah!, los primeros que padecen son los partidos mismos, porque se enajenan la confianza pública; porque entonces los pueblos ven que es un azote aquello que debía ser servidor de su causa y de su interés, y entonces los partidos son execrados, como acaso de esta execración tengamos ejemplo cercano. Porque entonces los partidos se representan a la consideración pública como algo repugnante, algo parecido a esos zoófitos informes en que parece que solo vigila la voracidad y todo está atrofiado, menos el tentáculo ansioso y la bolsa digestiva. (Asentimiento.)

No basta que el partido recuerde esa justa execración por el asalto desconsiderado y atrabiliario del poder a toda hora; ha de acordarse siempre de que ni siquiera le basta traducir su propio pensamiento, porque la misión de los partidos es fomentar, estimular, despertar, dirigir, moderar, transformar, conducir a buen término las aspiraciones de la nación que sean conformes, según su criterio, con el bien público. De modo que tiene que respirar el ambiente exterior y tomar savia fuera de su recinto, y tiene que servir clases e intereses que no están incorporados al partido mismo; y cuando esto no se hace, pronto se marchita y esteriliza.

Tal es el concepto que ha tenido siempre el partido conservador de su misión; lo cual significa que nosotros, oíjamos lo que oíjamos (porque si oímos picarecas alusiones de pactos con el tirano (Risas), nos sonreiremos y tendremos lástima de aquellos que ignoran nuestra nativa incapacidad para esas prevaricaciones), seremos, en algunos casos, mucho más sostenedores del gobierno, o tan sostenedores de él como cualquiera de sus amigos, y en otros casos ejercitaremos nuestra crítica, y antepondremos nuestras observaciones, y pediremos las enmiendas, y negaremos nuestros votos; pero no nos atravesaremos en el camino ajeno, porque no en balde coexisten en el re-

gimen constitucional, frente a nuestra significación y a nuestras ideas, otra significación y otras ideas.

Y solo cuando llegue un día, que Dios querrá que no llegue, un trance extremo en el cual entendamos que la ofuscación de los gobernantes responsables suscita o provoca dificultades para la normalidad de la vida nacional y para la alternada impulsión de uno y otro partido, siempre en servicio del bien público, solo entonces la oposición se convertirá en resistencia, sin salir de lo lícito, para declinar toda nuestra responsabilidad, si la resistencia no basta a evitar el daño. (Muy bien, muy bien.)

Yo he creído que debía, puesto que de eso se ha hablado en el interregno, despejar toda incógnita sobre la materia y toda duda, y decir desde ahora claramente que nosotros no oiremos para nuestra conducta sino la voz de nuestra conciencia, y de ninguna manera los comentarios o las sugerencias exteriores a nuestro propio espíritu.

Por de pronto, vamos a tener que aplicar nuestra norma de conducta al examen de las actas y a la inherente crítica de la política electoral del gobierno. Sobre esto yo no puedo, menos de tener una opinión. Es imposible que cada uno de vosotros no tenga una opinión cuando, sobre todos nosotros, creo que pesa un deber de circunspección y justicia. Yo he recibido las noticias de las gestas electorales, necesariamente envueltas en las quejas y en las protestas de los interesados y agraviados. Yo quiero conocer lo que dice la otra parte: no quiero juzgar sin haber oído al inculcado; yo suspendo toda opinión, que aquí no urge adelantar, porque la que cada caso merezca segura está. Lo que digo es que nosotros tenemos en la materia antecedentes que nos obligan de una manera tal, que sería la peor de las deserciones volver la espalda a nuestra significación. (Muy bien.)

En una ocasión solemne dije, a la cabeza del banco azul, qué para mí el derecho electoral y la práctica electoral era el derecho de gentes en las guerras de la política; y esto significa que nosotros hemos de apreciar y de resolver las cuestiones de actas sin acordarnos para nada de la filiación política de los interesados; que hemos de reclamar, con todos nuestros medios y nuestras energías, el respeto a nuestros amigos atropellados, y para esto hemos de to-

mar autoridad, respetando el derecho de los adversarios, y eso haremos, cueste lo que cueste y haga lo que haga el resto, de la Comisión, y del Parlamento. Ello siempre es obligado; pero ahora es patente la necesidad ineludible de que dentro de la Comisión de actas se resuelvan en justicia todas las cuestiones y divergencias, sin llevarlas a los debates de las Cámaras, porque si tales debates se entablan, no se aventura mucho asegurando una dificultad insuperable para el 31 de diciembre.

Nosotros cuidaremos de no tomar parte ninguna en la responsabilidad de los desaciertos, si se incurre en ellos, y resolver, como en las pasadas Cortes se han resuelto, todos esos asuntos de las elecciones y de las actas; y si llega, no obstante nuestra conducta, el día del conflicto, nosotros no atenderemos sino a nuestro deber, y no nos prestaremos sino a las cosas a que debemos prestarnos, pues éste es el camino cierto y el único justo y noble. (Aprobación.)

Todo lo que os digo pudiera haberlo callado, porque ya lo sabíais muy bien; vosotros ya sabíais que nosotros no íbamos a imitar la conducta de ciertos adversarios, sino que íbamos a corresponder con creces a la conducta que en justicia hay que recordar de otros de los adversarios mismos, cuando teníamos la responsabilidad del gobierno.

Nosotros no olvidaremos nunca que la nación desea ser servida y gobernada, y después de este deseo está el de que la gobiernen o la sirvan los unos o los otros; nosotros no olvidaremos que los electores no nos envían para dar expansión a nuestras pasiones o a nuestros egoísmos individuales o colectivos; nosotros no tendremos recursos como el de la obstrucción, tan a mano, que se emplee para los más humildes menesteres, para desahogar temperamentos más o menos atrabiliarios, o para servir un empeño de amor propio cualquier tarde. (Bien.) Eso no se verá en nosotros; pero se verá en nosotros todas las resistencias que sean menester para que los grandes intereses conservadores de la nación española siempre se sientan defendidos en estos bancos. Esa es nuestra misión, y todo lo demás se lo dejaremos a nuestros críticos y a nuestros censores. (Muy bien.)

Nosotros cuidaremos de no añadir a la inestabilidad ministerial, cuyos estragos conocemos, contra la cual habíamos de quinquenios en nuestro tiempo (y anhelo que los quinquenios duren a la hora presente y se respeten, que nosotros esperaremos con suma paciencia); nosotros no añadiremos a la inestabilidad el otro estrago de la esterilidad por medio de la resistencia que a nosotros se nos opusiera, sin tener siquiera la resistencia, la responsabilidad colectiva del partido de donde se llama; nosotros llegaremos al día en que haya de terminar esta situación (procuraremos llegar, al menos) sin la res-

ponsabilidad del fracaso de ninguna iniciativa suya que sea útil al bien público. ¡Ojalá pudieran otros decir lo mismo! (Muestras de asentimiento.)

No depende de nuestra sola voluntad realizar el bien público, no ya en la medida de lo que deseamos, ni aún en la medida que corresponde a nuestras fuerzas, porque aunque las obras políticas necesitan mano y voluntad que las dirijan, son siempre colectivas y han menester de grande cooperación y muy extensa colaboración; no depende de nosotros, no nos será imputable tampoco obtener más o menos apoyo, más o menos confianza: lo que nos importa es merecerlos, y, cuando los obtengamos, no malograrlos.

El partido conservador, muchísimos años antes de mi incorporación reciente a él, había dado ejemplo inolvidable, ejemplo capital, de que no ve en el Poder otra cosa que el medio de cumplir sus deberes y satisfacer las necesidades públicas, y así lo ha probado en muchas ocasiones, que no necesito recordar porque no las ha olvidado nadie.

En los últimos años los ejemplos se han renovado, porque el árbol da siempre el mismo fruto, y esto me permite concluir estas palabras con la siguiente observación: ¡Felices nosotros, que no necesitamos poner en prenda de nuestras promesas y de nuestros propósitos para el futuro fluidas y banas palabras, sino los hechos, los sacrificios, los repetidos ejemplos de abnegación que constituyen toda la historia del partido conservador! (Grandes y prolongados aplausos.)

### MOVIMIENTO ESCOLAR

#### UNA CONVOCATORIA

A LOS ESTUDIANTES:

Compañeros: Discutidas y aclaradas por la Comisión las peticiones que se han de presentar al señor ministro de Instrucción pública, han quedado reducidas y reducidas a las siguientes:

- 1.ª Que el examen de licenciatura o reválida conste de un ejercicio oral sin cuestionario, completándose este examen con un ejercicio práctico en las carreras que sea factible.
- 2.ª Que se suprima el ejercicio escrito en todos los exámenes en que está preceptuado.
- 3.ª Que se concedan exámenes en Enero para los alumnos de enseñanza no oficial, restableciendo la suprimida convocatoria.
- 4.ª Que los derechos de matrícula no oficial sean valederos para dos convocatorias consecutivas.
- 5.ª Que no pueda inhabilitarse a ningún alumno por cuestiones de enseñanza que no afecten a la disciplina escolar.
- 6.ª Que se supriman todas las incompatibilidades, exceptuándose: 1.ª La de las asignaturas que por razón de

su contenido y estando comprendidas dentro del mismo grupo sea práctica una de la otra. 2.º Las que versando sobre el mismo asunto estén divididas en varios cursos.

7.ª Que se unifiquen los planes de enseñanza en todas las Escuelas Superiores de Artes e Industrias, así como sus reglamentos interiores.

8.ª Que se redacten los programas de las asignaturas en consonancia: 1.º, con el tiempo hábil en el curso para su completa explicación; 2.º, teniendo en cuenta el número de asignaturas de cada grupo consignadas en el plan de estudios.

9.ª Que se concedan toda clase de facilidades a los alumnos para el traslado de unas a otras Universidades.

10. Que se concedan exámenes en el mes de Marzo a todos los alumnos matriculados en el presente curso en Higiene y Bacteriología.

11. Que se haga efectivo el artículo del Real decreto de 1901, en virtud del cual es obligatorio presentar los programas de las asignaturas en las secretarías a quien lo solicite.—*La Comisión.*

\*\*\*

Es esperada hoy la Comisión de estudiantes de Valencia.

Se han recibido adhesiones de Barcelona, Sevilla, Valencia y Granada.

LAS REVELACIONES

DE «LE MATIN»

Un artículo sensacional

(o)

Paris 14.—La Agencia Havas ha comunicado a sus abonados la siguiente nota oficial: «Estamos autorizados a declarar que los relatos publicados por los periódicos sobre los incidentes que acompañaron a la retirada de M. Delcassé, y especialmente los detalles del Consejo de Ministros que precedió a dicha retirada, son inexactos.»

\*\*\*

Londres 14.—Los periódicos ingleses, tratando de las pretendidas revelaciones de M. Delcassé, dicen, que el Gobierno de Inglaterra ha hecho saber al de Alemania que jamás hizo a Francia los ofrecimientos que en las revelaciones se dicen, ofrecimientos que, por otra parte, tampoco fueron solicitados por Francia.

\*\*\*

Paris 14.—«L'Echo de Paris» asegura hoy que en el Consejo de ministros celebrado ayer, el jefe del Gobierno, M. Rouvier, censuró vivamente a algunos de sus compañeros por entregarse, en provecho de determinados hombres políticos, a habladurías muy lamentables.

Añadió M. Rouvier que con semejantes costumbres no hay modo posible de gobernar.

M. Lauzzane trata en «Le Matin» de la nota desmintiendo las informaciones de este periódico, y responde de la rigurosa exactitud de sus artículos, añadiendo que, ante las excitaciones de Alemania para que sean desmentidos oficialmente los ofrecimientos de ayuda militar hechos por Inglaterra a Francia, él no tiene más que encogerse de hombros.

Agrega que la nota comunicada ayer a la Prensa por el Gabinete francés no puede ser calificada de rectificación oficial, sino que solamente es una satisfacción que da el Gobierno de la República francesa a Alemania, inclinándose ante sus exigencias.

\*\*\*

Roma 14.—Por conducto del embajador de Italia en Paris, M. Rouvier ha hecho saber al Gobierno italiano que él nunca pronunció la famosa frase que se le atribuye en el relato sensacional del Consejo de ministros que se ha publicado.

Los periódicos consignan esta noticia haciendo resaltar la oportunidad de que el diputado Carmeni renuncia ahora a la interpelación anunciada, en vista de que ésta carece ya de todo interés.

EL GIGANTE DEL MAR

El jueves, 12 del corriente, llegó a Bover, en su primer viaje a Nueva York, el mayor trasatlántico que existe en el

mundo, el «América», que desplaza (¡pásense nuestros lectores!) 42 mil toneladas.

Dicho buque, que es una maravilla de lujo y de confort, contenía, al tocar en Bover, una población de 3.600 almas, entre tripulantes y pasajeros.

El «América», tiene ascensor y teléfono y, además, existe en él un departamento destinado a la venta de flores naturales, que pueden adquirir los pasajeros durante todo el viaje.

De las veinte y cuatro horas del día, durante diez y seis se sirven comidas a la carta.

El salón de señoras, decorado al estilo Adanns, y tapizado de seda de color rojizo, es un verdadero paraíso para las mujeres hermosas.

Hay a bordo un número de peinadoras y de niñeras para el servicio del pasajero, y solo los mayordomos ascienden a 150.

Aunque el «América» es de nacionalidad alemana, ha sido construido en Inglaterra por la casa Harland y Wolff, de Relfast.

Indigestión, pérdida de apetito, anemia y todos los resultados deplorables—depresión, melancolía constante, debilidad, palidez, languidez, ausencia de vitalidad, erupciones de la piel—desaparecen infaliblemente con la Emulsión Scott.

Calle Tintoreros, nº 22, Andújar (Jaén), Noviembre 25, 1904.

«Mi hijo Bernardino, de 13 años, era de naturaleza débil; su estado anémico y demacrado era debido a la dificultad con que asimilaba los alimentos, cuya causa le tenía siempre triste y abatido. Habiéndole proporcionado la Emulsión Scott, alimento poderoso en forma fácil de digerir, su cuerpo endeble se ha nutrido con las sustancias grasas que le hacían falta, dando por resultado una cura rápida y completa. Mi hijo tiene buen color y apetito, estando siempre dispuesto a jugar, cuya actividad demuestra su buen estado de salud.»—GRISORIA BELLIDO.

¿Qué es la Emulsión de Scott? Es aceite puro de hígado de bacalao de Noruega hecho agradable y digerible para la naturaleza más débil y mezclado con los valiosos hipofosfitos de cal y sosa por el procedimiento perfecto, original de Scott. La Emulsión Scott es el mejor tónico y nutrimento conocido por la ciencia médica; ninguna otra Emulsión produce los mismos efectos sorprendentes que la de Scott.

Recobre su naturaleza, su buen apetito, su redondez de cuerpo, el sentido de vitalidad latente y el poder de disfrutar con vehemencia los placeres que nos ofrece la vida.

Una botella de prueba por correo gratis a los que envíen 75 céntimos para el franqueo. Hágase mención de este diario al dirigirse a D. Carlos Marés, Calle de Valencia 333, Barcelona.



DICHOS Y HECHOS

Continúa el diario republicano dándole vueltas (ni que estuviera atado a una noria) a la elección de nuestro querido amigo D. Francisco Mercadal para presidente del «Círculo Monárquico».

Se le ha indigestado tal designación y padece una fiebre intensa con amagos de delirio.

Brgo, si no hubiese otras razones para demostrar el acierto de nuestros amigos, bastaría a patentizarlo el es-

tado patológico del diario republicano. ¡Trágala! ¡Trágala! ¡Trágala!

Buscando un lenitivo a su estado de hidrofobia afirma el papel de mayor circulación que debe haber mucha escasez de hombres de valía en el campo monárquico cuando se ha recurrido para llenar aquel cargo al Sr. Mercadal.

El descubrimiento es de veras ingenioso, como todo lo que se le ocurre al diario republicano.

Claro que no hay entre nosotros personas de valer de merecimientos y de peso, y, lo que es más doloroso, que tampoco puede haberlas, sencillamente porque... los han acaparado los republicanos.

Basta echar la vista sobre sus filas para convencerse de que en ellas figura cuanto hay de mas grande y granado en la sociedad mahonesa, y cuanto brilla en toda suerte de humanos merecimientos.

Descubramonos ante esa pléyade de personajes ilustres que tanto realce dan a nuestra querida Isla.

¡Ah! ¡Oh! ¡Uf!

¿Qué tiene que ver, por ejemplo, el Sr. Mercadal, que al cabo no ha pasado de Notario público, comparado con D. Francisco García, presidente del Casino republicano, tan guapote él, tan elocuente él, y de tantas libras? ¿Ni que comparación cabe tampoco con su segundo, el vice-presidente don Manuel Beltrán, no menos notable que el Sr. García por su gran peso, y nada más que por esto?

Nosotros no habíamos saludado a estos lumbereros cuando el casino republicano les eligió para los cargos expresados, y «El Liberal» nos ha hecho notar la omisión.

Queda subsanada la falta y complacido el otro diario.

Tomamos de un periódico de Palma: «D. Jerónimo Pou dice que no es Es decir que no está conforme en que se le reelija en el cargo de concejal.

Hace ya tiempo que se le ve la tendencia de retirarse entre bastidores.

Es más cómodo el papel de director de escena que el de actor.

Siquiera sea porque no le alcanzan tan directas las censuras.

Y por aquello de que tiene uno más expedito el camino para irse a casita.

Que es a donde vá a pasos de gigante.»

CARTERA DE MAHÓN

EL DIQUE DE MAHÓN

Cortamos de «El Diario de Barcelona» de ayer:

«La noticia de que el ministro de Marina, respondiendo a las dificultades que el Ayuntamiento de Mahon presentaba para el sostenimiento del dique flotante de Subic, pensaba trasladarlo a Cartagena, ha producido cierto revuelo entre los diputados baleares, los cuales creen que ciertas determinaciones solo deben adoptarse en beneficio de la defensa nacional, y ésta aconseja al menos lize que dicho dique continúe en Mahon, aunque para ello haya que suavizar asperezas y hacer algunos esfuerzos pecuniarios por parte de todos.

Los referidos diputados, de confirmarse la noticia, piensan realizar una

activa campaña contra dicha medida del ministro.»

En el vapor-correo de hoy se han recibido los retratos de la soprano dramática Srta. Ida Roscalle; soprano lírica Srta. Emilia Gohani; tenor dramático Sr. Giovanni Perangelli y tenor lírico Sr. Adelchi Vigliera, que se exhibirán al público uno de estos días.

También nos consta ha sido contratado el primer bajo absoluto Sr. Rafael Ome; y que están muy adelantados los trabajos para ultimar los contratos de las demás partes de la Compañía de ópera italiana que ha de actuar la próxima temporada de invierno en el Teatro Principal, bajo la dirección de los acreditados maestros Sres. Bellissimo y Cavallieri tan ventajosamente conocidos en esta ciudad.

VIRUELA EN VILLA-CARLOS

Los casos ocurridos hasta la fecha en la vecina población son:

3 casos en la calle de la Iglesia número 37, otro en el número 20 y otro en el n.º 38 de la referida calle; 2 en la calle Mayor y uno reciente en la calle de S. Pedro n.º 7 con la circunstancia de que este atacado es guardia de salud que estaba en la calle de la Iglesia n.º 37.

Esperamos que las autoridades todas no dejarán de tomar energías medidas para evitar se extienda una enfermedad que, no hace aún muchos años dejó muy tristes recuerdos en esta ciudad.

En el vapor correo «Isla de Menorca» han llegado hoy destinados a esta guarnición el capitán de caballería D. Ramon de Ciria y familia y el del regimiento de Mahon D. Miguel Moreno.

Hoy debe salir de Palma para Madrid el capitán general de estas islas.

Para el abasto de esta población, el «Isla de Menorca» ha sido portador de nueve reses vacuñas.

Con motivo de ser ayer el cumpleaños de S. M. la Reina María Pia de Portugal en el consulado de aquella nación ondeó el pabellon lusitano.

LA VIUDA

Tal es el título de un trabajo literario del ilustre Nogales que publicará «Blanco y Negro» en su próximo número, que contendrá igualmente cuentos, poesías y curiosísimas informaciones debidas a las plumas de Luis París, Barrantes, Gutierrez de Cetina, Galdon, Carretero y otros; tres magníficas planas en color de Arija, Vázquez y Sadaba, y ocho páginas de Portfolio dedicadas a los asuntos de actualidad.

En los periódicos oficiales se inserta un edicto anunciando convocatoria para cubrir cincuenta plazas en la Escuela de aprendices de artilleros de mar, establecida en San Fernando.

El ingreso de los aspirantes se celebrará el 1.º de Octubre de 1906, debiendo dirigirse las instancias a las Comandancias de Marina, acompañadas de los documentos reglamentarios.

El Ayuntamiento en sesión de hoy ha acordado dar las gracias mas expresivas en su nombre y en el del pueblo mahonés al Sr. Comandante del crucero holandés «Friesland» por haber dispuesto que la música de a bordo tocara en el Paseo de Isabel II.



Mañana martes 17, á las nueve y media de su mañana, se celebrarán en la Parroquia de Sta. María, oficio y misas de difuntos en sufragio de la

**Sra. D.<sup>a</sup> Antonia Prieto y Canles, viuda de Cardona**

**Q. E. P. D.**

Sus hijos, nietos, hermano, hijos políticos, hermana política, primos, sobrinos y demas parientes suplican á las personas de su amistad la asistencia al acto y que encomienden a Dios el alma de la finada; favor que profundamente agradecerán.

Mahón 16 Octubre de 1905.

Hemos recibido el cuaderno de Octubre del «Resumen de Agricultura», que se ocupa de los siguientes temas: Reflexiones, El automovilismo en agricultura, La seleccion del trigo, Utilizacion de la sangre en agricultura, Nuestra informacion de la viña americana, Un barril sin comba, Las mezclas de los vinos (coupages), El sulfato de amoníaco, Utilizacion de la turba para la obtencion del sulfato de amoníaco, Efectos del calor en la leche, Nuevo diputado á Cortes agricultor, Recipientes para vino, Importacion de vino en Rusia, Cultivo aniquilante, Para-pedriscos y preservadores de heladas automáticos, Tratamiento del cáñamo y del lino por petróleo, El carburo y la cianamida, Las transformaciones del nitrógeno en el suelo, El primer trasiego del vino, El abono de los frutales.

«El Resumen de Agricultura» se publica cada mes en forma de elegante cuaderno de 48 páginas, y su Redaccion contesta gratuitamente las consultas agricolas que le dirigen los suscriptores.

Se suscribe en la Administracion, Pino, 5, Barcelona, y las casas de los numerosos corresponsales.

Al objeto de pasar unos dias entre la familia y los muchos amigos con que cuenta en esta ciudad, ha llegado hoy en el «Isla de Menorca» procedente de Buenos-Aires nuestro querido amigo y paisano D. Bernardino Pons, acompañado de su señora, su hijo D. Juan y D.<sup>a</sup> María y una nietecita los cuales van á visitar algunas poblaciones de España y del extranjero.

Damos la mas cordial bienvenida á todos.

Carga embarcada para Barcelona en el vapor-correo «Menorquina»:

149 bultos tegidos; 74 cajas anís estomacal; 22 bultos madera; 4 bultos piel; 37 cajas; y 2 paquetes calzado; 1 bulto suela; 1 caja cera; 6 cueros; 1 paquete botones; 2 bultos maquinaria; 7

jaulas aves; 7 paquetes monederos; 4 cajas calzado; 17 sacos plumas; 4 cajas queso.

Ha quedado terminado el mostrador del «Bebé Parisien» establecimiento de sombreros, adornos y otros objetos para señora, propiedad del Sr. Conforto, calle de Hannover.

El gusto en el decorado y pintado que ha precedido á la renovacion y adorno del interior y exterior, es merecedor de un elogio que le tributamos muy de veras, al jóven cuan inteligente pintor D. Ramon Lopez Segalás, por quedar demostrado que unido al gusto vá el hábil pincel puesto en sus manos.

Concurridísimas han sido las Cuarenta Horas celebradas el viernes, sábado y domingo, en la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen dedicados como todos los años á Sta. Teresa de Jesús.

El Rdo. Sr. Auba, Pbro. estuvo elocuentísimo en sus sermones pronunciados, especialmente en el de la noche de ayer final de las expresadas funciones religiosas, en el cual panegiró con gran celo apostólico la vida de la Seráfica Doctora, despidiéndose del auditorio que llenaba por completo la anchurosa nave de la parroquia en frases elocuentes ísimas.

En la procesion claustral sostuvo su Divina Magestad, bajo pálio, el referido crador Sagrado, asistiendo con blandones encendidos los tarsiclos y Adoradores Nocturnos casi en pieno, el clero y varios particulares.

El altar mayor estaba artísticamente adornado con profusion de luces, produciendo muy buen efecto.

La concurrencia tantos de caballeros como de señoras era, como hemos dicho, numerosísima y prueba de ello fué que se agotaron cuantas sillas y bancos posee la parroquia, habiendo tenido necesidad los demás asistentes de tenerse de pié.

Creemos inútil elogio alguno al se-

ñor Regente y clero pues funciones religiosas como las que á grandes rasgos transcribimos por sí sólo se aban y elogian.

Según las listas oficiales de la Loteria Nacional del día diez del actual, han obtenido premio de 800 pesetas, los billetes números 17.264 y 7584 despachados en la Administracion de Loterias núm. 1 de la calle Nueva.

A las siete de la mañana ha fondeado en el puerto, procedente en viaje directo de Barcelona, el vapor-correo «Isla de Menorca», por manera que el trayecto entre Barcelona y Mahón lo ha recorrido dicho buque en doce horas.

Mucho antes de la hora señalada para que dejara oír sus acordes la música del crucero holandés «Friesland», el paseo de la Esplanada ofrecia animado aspecto, por la numerosa concurrencia que habia acudido al indicado sitio para corresponder á la galantería de los extranjeros.

El programa anunciado fué desarrollado de una manera brillante, y con delicado y exquisito gusto habiendo merecido muchos aplausos y el elogio de cuantos escucharon las escogidas piezas ejecutadas.

Lo primero y penúltimo que tocó la citada música fué la Marcha Real española y los dos Himnos Holandeses, composiciones que el público colmó de aplausos á su terminacion.

En el intermedio de la primera y segunda parte, el músico mayor y los diez y siete ejecutantes fueron obsequiados en el casino «El Consey» en nombre del cónsul de Holanda señor Estela.

A la muestra de deferencia que para con esta poblacion ha tenido el señor Comandante del crucero, EL BIEN PÚBLICO corresponde haciendo presente, en su nombre y en el de todos los habitantes de la ciudad el mas profundo agradecimiento, el que á la vez hace extensivo á los distinguidos músicos que en la tarde de ayer cumplieron su cometido de modo tan brillante.

Por faltas á la ley de la Trata de blancas, el Delegado del Gobierno señor Cavanillas ha impuesto hoy, á cada una de dos mujeres de esta ciudad, una multa de quinientas pesetas.

Segun se dice el miércoles próximo trata de darse una velada en el Ateneo en honor de los marinos holandeses.

**EXTENSIÓN UNIVERSITARIA**

Curso de 1905 á 1906.—Clases nocturnas que celebrarán en el Instituto desde hoy lunes:

Francés los lunes, miércoles y viernes de 8 á 9, por el profesor D. Pablo Kugelmann.

Geometría práctica aplicada al dibujo industrial los lunes, miércoles y viernes de 9 á 10, por D. Francisco Hernandez Sanz.

Contabilidad Mercantil los martes y jueves de 8 á 9, por D. Lucas Carreras Riera.

Geografía Comercial los martes, jueves y sábado de 8 á 9, por D. Jaime Pomar Fuster.

Aritmética los martes, jueves y sábados de 9 á 10 por D. Jaime Alorda Sampol.

Inglés los martes, jueves y sábados de 9 á 10 por D. Bartolomé Escudero Manent.

Gimnasia clase diaria de 8 á 9, por D. Francisco Seguí.

Mahón 16 de Octubre de 1905.—El Secretario, José Pérez de Acevedo.—V.º B.º.—El Presidente, Bonifacio Iñiguez.

**ATENE O**

**CIENTIFICO LITETARIO Y ARTISTICO**  
Cuadro de las cátedras de idiomas de este Ateneo:

Francés primer curso los martes, jueves y sábado de 6 á 7, por la profesora Mdalle. Le Valois.

Inglés primer curso los lunes, miércoles y viernes de 6 á 7, por D. Francisco Prats Ginart.

Alemán los lunes, miércoles y viernes de 6 á 7, por D. Pablo Kugelmann.

Práctica de francés los lunes, miércoles y viernes de 5 á 6, por Mdalle. Le Valois.

Práctica de inglés los martes, jueves y sábado de 6 á 7, por D. Juan Andreu Gahona.

En reunion celebrada hoy por los señores matriculados, se ha acordado elevar á cuatro pesetas la matrícula de todas las asignaturas excepto la de práctica de francés. El curso se empieza mañana lunes.—Mahón 15 de Octubre de 1905.—El Secretario, Pedro Ballaster.—V.º B.º.—El Secretario, Antonio Victory.

Pasajeros salidos ayer mañana en el vapor-correo «Menorquina»:

Para Alcudia.—D. Luis Ferrer; Antonia Cantallops; Francisco Molinas; Catalina Coll; Catalina y Guillermo Labrés; Juan Ripoll; Tomás y Gabriel Pons.—Total 9.

Para Barcelona.—D. Simon Ferrer; Ricardo Fuster é hija; Mercedes Moreno; sargento, esposa é hijo; 3 individuos de tropa; Magín Oliveras y Juana Cardona.—Total 12.

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. José Banquells; un capitán esposa y tres hijos; otro capitán; Bernardino Pons, esposa y tres hijos; Germán Auis; Antonio Querol, un sargento, Juan Espí; Dolores Sevilla, Miguel Hernandez; José Casañas; Antonio Sintes; José Farré, Pedro Lozano y hermano; Gabriel Taltavull, y cuatro individuos de tropa.

**ANEMIA**

palidez, desarreglos periódicos, palpitations nerviosas, desvanecimientos, debilidad por excesos, agotamiento por pérdidas humorales, SE CURAN rápidamente con la

**Hemoglobina líquida Dr. Grau**

Pídase en farmacias. Depósito central: Grau y Bufill, S. en Cta. Campo Sagrado, 24.—Barcelona.

# ESPIGUEO

~o(○)o~

## DE LA PENINSULA

Madrid 14.—Se ha apazado el Consejo de ministros hasta mañana, al objeto de poder resolver la crisis que se planteará el domingo siguiente, y presentarse el lunes el Gobierno reconstituido á las Cámaras.

Asegúrase que el Sr. Echegaray está resuelto á abandonar la cartera; negándose á retirar la dimision presentada, según se dice, ayer tarde.

Madrid 14.—El Sr. García Prieto, este mediodía, después de una hora que los periodistas estaban aguardándole en el ministerio de la Gobernacion, enviéles una nota manifestandó que no podía recibirlos. El hecho fué muy comentado, pues se esperaban noticias oficiales sobre la situacion política, que es crítica.

Vá aumentando entre la gente política la certidumbre de la crisis, pues ningún ministro se muestra dispuesto á renunciar á su situacion, esperando el Consejo de mañana.

Discútese también mucho sobre cuál será el criterio á que se inclinará el señor Montero Ríos, si por el del señor Echegaray ó por los ministros de la Guerra y de Marina.

Tiene importancia esta cuestion porque se mostró partidario el Sr. Montero Ríos, recientemente, junto con el Sr. Echegaray, del mantenimiento del superavit, y ahora parece ser que se inclina del lado contrario.

Madrid 14.—Dicese que en la solución que ha tenido el conflicto político ha debido de influir una entrevista que ha celebrado el general Bascarán, ayudante de don Alfonso, con el ministro de Marina, á primera hora de la tarde.

Madrid 14.—El ministro de Hacienda asistió anoche á su despacho oficial, pero el señor Echegaray se negó á recibir á ningún periodista.

Créese que la solución de la crisis está aplazada hasta después del viaje de monsieur Loubet.

# ESPECTÁCULOS

**Teatro Principal.**—Una regular concurrencia asistió las dos noches últimas, aplaudiendo los números; que se dieron por la compañía de Variedades muy especialmente la Muñeca eléctrica y la mujer aérea que cautivan el público desde el principio al fin de sus números haciendo especial mencion del patinador «Le Tumilet» por sus difíciles trabajos.

Al objeto de aumentar el cuadro de dicha Compañía, ayer salió para Barcelona su representante para contratar las seis señoritas inglesas denominadas *Las Ernestinas* y el ventrilocuo *monsieur Marthan* cuyas partes deben llegar el próximo miércoles, para verificar su debut el jueves próximo.

\*\*\*

**El Consey.**—También bastante animado con los cuadros expuestos por el Cinematógrafo y la Compañía automática Sr. Fery.

\*\*\*

**Pabellon Nicolás.**—Atrajo á este barracon mas concurrencia que la acostumbrada, el hallarse trabajando además de las hermanas *Tudelinas*, el niño Campos contorsionista inimitable, que hizo su debut en nuestro coliseo con la Compañía de Variedades arrancando del público aplausos atronadores tanto él como las *Tudelinas* en sus bailes y cantos. El expresado Campos continuará trabajando estos días en dicho barracon, todas las noches hasta el próximo jueves inclusive.

## Conizaciones

### VALORES PUBLICOS

Madrid 14 —4 t.	
4 por ciento interior.	78'55
Id. 5 por 100.	98'85
Acciones Banco España	427'00
Comp. Arrend. Tabacos	387'00
París á la vista	28'55 á 28'50
Londres á la vista.	32'33 á 32'28

## CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Galo, Florentino, Ambrosio y Saturnino.

Santo de mañana.—Stos. Mariano, Víctor y Eduvigis.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Concepcion en la Concepcion.

## Estadística

### MOVIMIENTO DEL PUERTO

#### COMANDANCIA DE MARINA

Entrado el 16.—De Barcelona, vapor-correo «Isla de Menorca»

#### MATADERO

Reses cortadas los días que á continuacion se expresan, con su peso y procedencia:

Día 14 Octubre.—1 buey, 358 kilos, Biniguarda Vey (Alayor); 1 id., 234, Juan Xequet (S. Cristobal); 1 vaca, 128, estancia es Canum; 1 id., 170, estancia de D. Nicolás Tudurí; 1 ternero, 215, noria del señor Matas; 1 ternera, 98, vergel de Francisco Xequet (S. Cristobal); 2 carneros, 33, Binideli; 1 id., 13, estancia de D. Lorenzo Pons (Alayor); 4 id., 42, 1 de Antonio Monjo (Mercadal) y 3 de Calarix (id.); 3 id., 29, Pedro Sintes (id.); 2 id., 26, Biniperrax Gran; 3 cabras, 42, Murellet; 2 id., 17, Miguel Surada, y 15 cerdos, 1110

Día 15.—1 vaca, 117 kilos, Juan Mercadal (Alayor); 1 ternero, 64, id.; 1 id., 129, vergel de S. Cristobal; 7 carneros, 84, Sant Juan (Villa-Carlos), y 2 cerdos, 139.

**DON BENITO AGUILÓ MARTÍ,** recaudador de Contribuciones del partido de Menorca, del que es arrendatario D. Bartolomé Mir.

Hago saber: Que la recaudacion de las cuotas de la contribucion territorial é industrial, carruajes, alcoholes, inquilinatos, minas, utilidades, etc., correspondientes al cuarto trimestre de 1905, tendrá lugar en los pueblos de esta isla el mes de Noviembre en los días que á continuacion se expresan.

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del recaudador el talon-recibo firmado, único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los días de cobranza señalados en este edicto para cada distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los días 25 al final del mes de Noviembre y horas de costumbre en el local de la

Recaudacion, sito en Mahon calle de la Infanta, núm. 12.

En Alayor, del 9 al 12 Noviembre.

En Ciudadela, del 3 al 7.

En Ferrerías, del 18 al 20.

En Mahon, del 4 al 8.

En Mercadal, del 18 al 20.

En S. Luis, el 3.

En Villa-Carlos, del 10 al 12.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en los arts. 35 y 36 de la Instruccion de Recaudadores de 26 Abril de 1900.—Mahon 16 de Octubre de 1905.—El Recaudador, Benito Aguiló.

**D. FRANCISCO BUISEN Y BARLETA,** Juez de primera instancia de la ciudad de Mahon y su partido.

En virtud del presente edicto hago saber: que en el expediente posesorio instruido en este Juzgado bajo la actuacion del que refrenda á nombre de D. Jaime Ferrer y Aledo, solicitando la inscripcion á su favor en el Registro de la propiedad de este partido de una casa situada en esta ciudad plaza del Carmen, núms. 6 y 8, antes núms. 6 y 7, lindante á la derecha con otra de D. Rafael Mercadal y Timoner, á la izquierda con una del Ayuntamiento de esta ciudad y al dorso con patio y huerto del edificio destinado á cárcel pública de este partido; una casa con huerto situada en el pueblo de Villa-Carlos, calle de Mahon, núm. 40, antes 42, lindante á la derecha con casa de D. Antonio Batone, á la izquierda con otra de Praxedes Victory y al dorso con huerto de Gregorio Vila Fuxa; un huerto ó solar situado en dicho pueblo de Villa-Carlos y calle de Mahon, núm. 35, cuya anchura es de unos 25 palmos, lindante á la derecha con casa de Antonio Marí Juan, á la izquierda con la de Antonio Gutierrez y al dorso con la carretera de Mahon á Villa-Carlos, y de otra finca que no viene el caso de mencionar; toda vez á haberse encontrado en el indicado Registro asiento contradictorio, á favor de D. Jaime, doña Ana, doña Magdalena, doña Catalina, don Pedro y D. Juan Ferrer y Parpal, sobre las mencionadas tres fincas, tengo acordado en proveido de hoy recaído á solicitud de dicho D. Jaime Ferrer y Aledo, que se citen, como se verifica por el presente, á los expresados D. Jaime, doña Ana, doña Magdalena, doña Catalina, D. Pedro y D. Juan Ferrer y Parpal ó á sus herederos ó causahabientes caso de haber fallecido, y á cuantas otras personas puedan tener derecho sobre los referidos inmuebles para que dentro el término de quince días hábiles contaderos desde el siguiente al de la publicacion de este edicto en el «Boletín

Oficial» de la provincia comparezcan en dicho expediente á evacuar la audiencia que les ha sido conferida de conformidad con lo establecido en el art. 402 de la Ley Hipotecaria, bajo apercibimiento si no lo verifican, de tenerles por decaídos de su derecho, dictándose en consecuencia, auto con firmando el de aprobacion recaído con fecha 19 de Septiembre último en el repetido expediente

Dado en Mahon á 13 de Octubre de 1905.—Francisco Buisen —Ante mí.—Licenciado Jaime Allés.

## Nuestros telegramas

Madrid 16.

La benemérita de Peñuelas ha detenido hoy á los autores del robo de la caja de caudales de los tranvías, hecho que se había perpetrado hace tres años.

Madrid 16.

La comision de actas ha aprobado las actas de los distritos de Arenys de Mar; Puente del Arzobispo; dos de la circunscripcion de Cádiz por no haber presentado la suya el Sr. Maranco; Villanueva de la Serena; Santa Coloma de Farnés; Tarrasa, con voto particular del señor Junoy; Calatayud, por donde aparece electo D. Gabriel Maura; Huelva, y otras.

Madrid 16.

El presidente del Consejo señor Montero Ríos y el ministro de la Gobernacion Sr. García Prieto estuvieron trabajando largo rato, suponiéndose que arreglaban la combinacion de gobernadores.

Madrid 16.

Han conferenciado los Sres. Montero Ríos y Lopez Dominguez, dándose importancia á la entrevista.

Telegramas de La Marítima,

Barcelona 16.—8 m.

Fondeado «Menorquin» á las cinco y media sin novedad.—Cabo.

# MUEBLES

Hay para vender en la calle de las Moreras, núm. 22, á precios módicos.

# VACUNA (empelt)

El cirujano Sr. Cursach, avisa haber recibido una nueva remesa de linfa vacuna pudiendo pasar á recogerla las personas que tenían encargada.

# AVISO

Las personas que deseen que sus cerdos ú otros animales sean reconocidos por el veterinario Sr. Anadon, pueden dejar aviso en la calle del Sol núm. 33, y serán inmediatamente servidos.

# MAGNESIA PERLA

Soluble, digestivo antibiliosa y efervescente. La mejor y mas económica, 1 peseta frasco. En venta Droguerías, Farmacias, Colmados y Ultramarinos. Representantes depositarios Sres. Valls Pons y Arguimbau, Nueva 6 y 8, Droguería.—Mahon.

# SALES JULIA

**Tots els que ting in el ventrell delicat** ab tendencia á cor-agre, usin ditas SALES en Hoch de las ayguas de Vicchy, y obtinint 12 papers pera preparar 12 litres d'aygua.—Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel-Reynald Hereros, Rambla Flors; J. Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals. **A MAHO, LOS SENORS VALLS Y PONS, Y A CHUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU**